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Il giorno 21 aprile 2017 alle ore 14.30, presso la sala riunioni del DEIM, si è riunita la Commissione di Gestione AQ 

della Didattica Dipartimentale (CAQDD)/Consulta dei Coordinatori dei Corsi di Studio afferenti al DEIM (CCCdS), 

giusta convocazione email del 27/01/2017 del prof. Guido Ala, delegato alla didattica del DEIM e coordinatore delle 

Commissioni stesse per discutere sul seguente ordine del giorno. 

 

1) Approvazione verbale della seduta precedente 

2) Comunicazioni 

3) Offerta formativa programmata a.a. 2017/18 

4) Procedure AVA - Situazione dei CdS, eventuali criticità e relative proposte di soluzione con particolare riferimento 

a quanto riportato nelle “Linee guida per la progettazione e l’attivazione dei Corsi di Studio dell’Offerta Formativa 

2017-2018” 

5) Accordo quadro relativo ai "corsi di allineamento" Scuola-Università tra USR Sicilia e UNIPA 

6) Servizi agli studenti, iniziative di orientamento in ingresso ed iniziative di placement - Organizzazione 4' Open 

DEIM - (10/05/2017) 

7) Varie ed eventuali 

 

Alla seduta sono stati invitati il prof. Antonio Piacentino, delegato ai servizi agli studenti del DEIM ed il prof. 

Salvatore Favuzza, presidente del comitato ordinatore del CdL L-9 Ingegneria della Sicurezza. 

 

Sono presenti i professori Guido Ala, Marco Beccali, Alessandro Busacca, Giovanni Garbo, Valerio Lo Brano, Marco 

Trapanese. 

 

Sono assenti giustificati i professori, Mariano Giuseppe Ippolito, Francesco Alonge. 

 

Presiede la seduta il prof. Guido Ala.Il presidente, constatatane la validità dichiara aperta la seduta. 

 

Punto 1) dell’odg. Il prof. Ala rende disponibile il verbale relativo alla seduta del 31/1/2017 che si intenderà 

approvato a fine seduta in assenza di richieste di modifiche/integrazioni.  

Punto 2) dell’odg. Il presidente informa che, è stato esitato il bando per 108 posti di tutor universitario, dei quali 38 

per la Scuola Politecnica. All’interno dei 38 posti di cui sopra insistono 11 posti per insegnamenti afferenti ai CdS del 

DEIM. La scadenza è prevista per il giorno 2 maggio 2017. Il prof. Busacca ritiene utile che il dipartimento, 

attraverso i suoi docenti, possa intervenire direttamente nella selezione dei tutor. La Commissione condivide il 

suggerimento e dà mandato al presidente di contattare la prof.ssa Lo Coco per valutare la questione posta. 

Punto 3) dell’odg. Il presidente pone in evidenza il fatto che siano emerse alcune problematiche in relazione alla 

individuazione della docenza di riferimento per alcuni dei CdS del DEIM, durante la fase conclusiva di revisione 

della procedura all’interno della Scuola Politecnica. Tali problematiche sono state risolte. Il presidente invita i 

coordinatori, per la futura fase di programmazione dell’offerta formativa, ad esercitare una azione di ulteriore verifica 

puntuale durante la fase preliminare di proposta della docenza di riferimento. Proseguendo, il presidente ricorda di 

aver richiesto a tutti i coordinatori, contestualmente all’invio della convocazione della seduta odierna, l'elenco degli 

insegnamenti all'interno del manifesto di pertinenza, che si presume saranno conferiti a contratto (con particolare 

riferimento a quelli a titolo oneroso). Ad oggi sono pervenute le seguenti richieste. CdL in ingegneria elettronica: 
Matematica I – 9 CFU; Calcolatori elettronici (C.I.) -12 CFU, per tale insegnamento il prof. Busacca segnala che nel 

passato esso sia stato coperto a titolo gratuito; Fisica II – 6 CFU; Inglese – 6 CFU, per tale insegnamento il prof. 

Busacca auspica che, nonostante nel passato esso sia stato coperto da parte di un lettore individuato dal CLA, possa 

essere invece affidato con contratto esterno. CdLM in ingegneria elettronica: Elettronica Industriale – 9 CFU, per tale 

insegnamento il prof. Busacca segnala che nel passato esso sia stato coperto a titolo gratuito; Compatibilità 

elettromagnetica per l'elettronica – 6 CFU, per tale insegnamento il prof. Busacca segnala la possibile copertura a 

titolo gratuito. CdL in ingegneria elettrica (CL): fisica tecnica – 6 CFU. Il presidente invita i coordinatori che 

avessero da segnalare coperture a contratto, di inviare le necessarie informazioni al più presto. 

Punto 4) dell’odg. Con riferimento alla valutazione effettuata dal CUN, nella adunanaza del 19/4/2017, in relazione 

agli ordinamenti didattici che alcuni dei CdS hanno sottoposto a modifica, si prende atto che per il Cdl e per il CdLM 

in ingegneria elettronica non sono stati mossi rilievi. Per il CdL in ingegneria cibernetica sono invece stati formulati i 

seguenti rilievi che si riportano testualmente.   

“Si chiede di formulare con maggiore precisione gli obiettivi formativi specifici del corso. Inoltre, poiché ciascun 

obiettivo deve avere riscontro diretto nella tabella della attività formative, si chiede di fornire una descrizione del 
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percorso formativo utile anche per far comprendere meglio la struttura della tabella delle attività formative e la 

necessità degli certi intervalli di crediti proposti. 

Tra gli sbocchi occupazionali previsti per i laureati si chiede di espungere il codice ISTAT "3.1.4.1.4 - Tecnici della 

conduzione e del controllo di impianti di trattamento delle acque" poiché tale unità non è coerente con gli obiettivi 

formativi del corso. 

La somma del numero massimo di CFU indicato per le attività formative caratterizzanti dell'ambito disciplinare 

"Ingegneria della sicurezza e protezione dell'informazione" e dei minimi totali indicati per le altre attività formative 

eccede i CFU totali per il conseguimento del titolo. Si chiede di eliminare l'incongruenza riconsiderando i CFU 

assegnati. 

Gli intervalli di crediti attribuiti agli ambiti caratterizzanti "Ingegneria dell'automazione" ed Ingegneria della 

sicurezza e protezione dell'informazione" appaiono eccessivamente ampi, e sono tali da rendere poco leggibile 

l'ordinamento e poco valutabile il significato culturale del percorso formativo e della figura professionale che ne 

deriva. 

La presenza di ampi intervalli di crediti può essere ammessa, in taluni casi particolari, purché supportata da solide e 

valide motivazioni. Tali circostanze devono tuttavia essere adeguatamente motivate. 

È necessario pertanto: 

- ridurre, in maniera significativa, gli intervalli dei crediti attribuiti agli ambiti, palesemente troppo ampi; 

- e/o motivare con solidi argomenti l'ampiezza degli intervalli di crediti indicati.” 

Il presidente si farà carico di interloquire con il collega Alonge per sollecitare una pronta risposta agli adempimenti 

richiesti.  

Il presidente segnala che il prof. Busacca ha fatto pervenire due note Allegate al presente verbale, una indirizzata al 

delegato del DEIM alla didattica ed una alla Commissione AQ-DD, aventi entrambe per oggetto: “Comunicazioni sul 

monitoraggio della didattica in Ingegneria Elettronica”. In tali note, sostanzialmente equivalenti si dettagliano, da un 

lato, i dati relativi al CdL ed al CDLM in ingegneria elettronica in termini degli indicatori di cui alla “relazione del 

NdV sugli indicatori sentinella dei CdS relativi all’offerta formativa 2014/15”, dall’altro, le azioni intraprese dal 

CICS in ingegneria elettronica per migliorare le performance del CdL e del CDLM in ingegneria elettronica e 

sopperire alle criticità emerse e riportate nel documento del NdV di cui sopra. La Commissione nel prenderne atto 

sottolinea altresì che tali azioni erano già previste nel piano strategico del DEIM, recentemente esitato dal Consiglio 

di Dipartimento. Nelle note di cui sopra inoltre, il prof. Busacca esprime la necessità di porre in essere una adeguata 

ed incisiva azione di informazione e condivisione degli obiettivi riportati nelle “Linee guida per la progettazione e 

l’attivazione dei Corsi di Studio dell’Offerta Formativa 2017-2018” con i docenti afferenti al CICS in ingegneria 

elettronica ed in generale con tutti i docenti afferenti al DEIM. La Commissione, nel ritenere che la sede più 

appropriata per il coinvolgimento dei docenti, sia rappresentata dal consiglio di corso di studio di riferimento, 

evidenzia che per non tutti i CdS sono state rilevate criticità nella valutazione degli indicatori sentinella, di cui al già 

citato documento del NdV. Apprezza inoltre le azioni portate avanti dal CICS in ingegneria elettronica; tali azioni, i 

cui esiti saranno da valutare nel prossimo futuro, hanno comunque già ottenuto l’approvazione da parte del CUN, 

come sopra evidenziato. Il prof. Garbo porta all’attenzione della Commissione la propria esperienza di docente di un 

insegnamento di Geometria: evidenzia in particolare il basso livello di apprendimento raggiunto dei discenti ed il 

basso profilo culturale di partenza degli stessi che impedisce in modo sostanziale il raggiungimento degli obiettivi 

formativi. 

Punto 5) dell’odg. Il presidente ricorda alla Commissione che è stato recentemente firmato tra l’ateneo e l’ufficio 

scolastico regionale per la Sicilia, un accordo quadro relativo ai "corsi di allineamento" Scuola-Università. Copia 

dell’accordo è stata inviata dal prof. Ala a tutti i coordinatori afferenti al DEIM. Il presidente invita i coordinatori a 

farsi parte attiva presso i propri CdS al fine di valutare la possibilità di formulare proposte di attivazione dei corsi 

stessi sulla base di quanto riportato nell’accordo quadro stesso. La Commissione inoltre esprime perplessità in 

relazione alle risorse finanziarie ed al reperimento della docenza necessaria per lo svolgimento dei corsi stessi. Il prof. 

Busacca informa che è allo studio dell’ufficio scolastico regionale, la possibilità di far rientrare i corsi di allineamento 

nell’ambito dei percorsi di alternanza scuola-lavoro. Il presidente da un lato, ritiene l’iniziativa in grado di poter dare 

un contributo operativo alle esigenze delle istituzioni scolastiche, in relazione alle problematiche poste 

dall’obbligatorietà dei percorsi di alternanza scuola-lavoro, dall’altro esprime forti perplessità sulla reale congruenza 

di tale attività con gli obiettivi dell’alternanza stessa. La Commissione, ad esclusione del prof. Busacca, condivide le 

considerazioni del presidente. 

Punto 6) dell’odg. Il presidente informa la Commissione sulle varie attività di orientamento in ingresso che vengono 

seguite dal prof. Piacentino. Propone di reiterare l’evento “Open DEIM”, giunto ormai alla quarta edizione, in data 

10/05/2017 dalle ore 10:00 alle ore 13:00. La Commissione propone di non modificare la formula già sperimentata e 

che ha certamente contribuito ad ampliare la platea degli studenti degli immatricolati ai CdLM afferenti al DEIM. La 
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Commissione dà mandato al presidente di procedere con la stesura della locandina e di informare tutti i colleghi del 

DEIM. 

Punto 7) dell’odg. Il prof. Busacca dà notizia di una delibera del Consiglio di Amministrazione dell’Ateneo che 

riguarda la messa a disposizione di risorse economiche per i laboratori didattici. La Commissione invita il collega 

Busacca ad inviare tale delibera in modo che ci si possa attivare per gli adempimenti connessi. La Commissione 

reitera poi la richiesta al Direttore, di rendere disponibili risorse economiche, anche limitate, per le esigenze di 

funzionamento dei CdS afferenti al DEIM. 

Null’altro da discutere, alle ore 17:30 la seduta viene tolta. 

Il verbale sarà portato in approvazione nella prossima seduta. 

 

   Il presidente della Commissione 

          prof. ing. Guido Ala 

 

 
















